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1. Mot du Président                                              Felix Guhl, 14.5.2018, Schaffhouse      

J'écris ce rapport sur le voyage de retour d'Ecublens à Schaffhouse, après la grande fête avec la population, un beau same-
di d'avril, à l'occasion de la remise du certificat de Villeverte Suisse (VVS) à la troisième commune. Impressionné par le 
grand engagement des employées et employés, mais aussi - et c'est tout aussi crucial - par la politique qui soutient de ma-
nière crédible les objectifs de VVS et donc, en fin de compte, notre travail. VVS est un bon exemple de tout ce que nous 
pouvons accomplir. Après la certification des deux premières villes de Winterthour et de Lucerne, auxquelles j'ai pu remettre 
le certificat le même matin de novembre 2017, et après avoir maintenant audité la première municipalité romande, le projet 
VVS peut, à partir de la période d’essai, enfin se développer davantage et s'établir. Avec la couverture médiatique régionale 
et les reportages dans les revues spécialisées, la sensibilisation à VVS, à l’USSP et à nos objectifs s'accroît également 
auprès d'un public plus large. L’USSP s'est engagée à créer suffisamment d'espaces verts de qualité dans nos villes et 
communes suisses. Les structures et le financement doivent encore être renforcés. Aussi bien pour VVS que pour l’USSP. 
Plus les villes et les municipalités participent à VVS, plus sa démarche a du poids. Alors, joignez-vous à nous. 
 
Le recensement des membres de l’USSP par le bureau a montré qu’ils participent également à de nombreuses autres activi-
tés. Au moins 60 personnes sont actives au sein d’un groupe de travail (GT), des journées d’échange d'expériences (EDEX) 
ou ont une fonction de délégué. Ces fonctions sont réparties sur 23 municipalités et villes. Cela signifie que plus d'un sixième 
de l’ensemble des communes membres, parfois par l’intermédiaire de plusieurs personnes, sont activement impliquées au 
sein de l’USSP. Cela est très important et témoigne d'une organisation vivante avec des membres engagés. De nombreuses 
activités abordent des sujets d'actualité et peuvent apporter une contribution importante aux échanges d'experts. En 2017, il 
s'agissait notamment de la Conférence suisse de l'arbre qui s’est déroulée à Berne et a connu un grand succès en termes 
de programme et de nombre de participants, de la Journée technique du groupe régional Suisse romande, du traditionnel 
congrès EDEX du GT Durabilité et écologie (2017 : « L'arrosage sous l'influence du changement climatique ») et du soutien 
du GT Cimetières pour la Journée du cimetière. 
 
La coopération avec d'autres organisations nationales et étrangères a également fait ses preuves, que ce soit en matière 
d’enseignement et de formation continue, d'échange d'informations, de soutien mutuel, de révision de la directive sur le 
calcul des dommages aux arbres, du guide Slackline et bien d'autres choses encore. Même si tout ne se déroulent pas 
toujours sans heurts en raison de méthodes de travail ou d'objectifs différents, des efforts sont faits pour trouver un dénomi-
nateur commun et aller de l'avant. 
 
Un retour sur une année avec de nombreuses activités (voir les pages suivantes), des discussions intéressantes où j'ai 
appris ou expérimenté de nouvelles choses. Au cours de ces discussions, j'ai appris comment mes collègues résolvent un 
problème qui me préoccupe également. Je peux ensuite adopter cette solution, l'adapter à ma situation ou simplement 
confirmer que «ma» solution est tout aussi bonne. L'échange collégial aide dans la vie de tous les jours et l'emporte de loin 
sur les efforts à fournir. 
 
Merci beaucoup pour votre temps et les nombreuses bonnes pensées. 
 
 

 
Felix Guhl, Président 
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2. Activités de l'Union Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 
 
2.1 Nouvelles adhésions / Démissions de membres / Statistique 
Lors de l'Assemblée annuelle à Vevey ont été admis : les communes de Degersheim, Lichtensteig et Thônex, ainsi que la 
Ville de Mendrisio. 
 
Ont quitté notre Union en 2017 : les communes de Blonay et Wettingen ainsi que le membre individuel Rudolf Bläuenstein. 
 
L’Union compte désormais 122 communes, 12 institutions et 25 membres individuels (au total 159). 
 
Développement de la statistique des membres : 
 

Année Communes / villes Institutions Membres individuels Total 
2017 122 12 25 159 
2016 120 12 26 158 
2015 117 11 27 155 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 

 
 
2.2 Départs à la retraite ou changements dans les communes membres 
 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite ou changements dans les communes membres ci-après : 
Yverdon-les-Bains : Gilbert Bossy a été remplacé par Lionel Guichard ; Villeneuve : Roger Pieren a été remplacé par Jean-
Marc Zeller ; Volketswil : Bruno Quadranti a été remplacé par Reto Städler ; Écublens : Marcos Morani a été remplacé par 
Christian Luthi ; Pully : Dominique Gueneret a été remplacé par Yannick Vernez ; Soleure : Martin Geissbühler a été rempla-
cé par Daniele Perego. 
 
L'USSP remercie les collègues qui cessent leur activité pour tout leur travail accompli en faveur de notre Union, et leur sou-
haite une excellente continuation. Aux personnes qui partent à la retraite nous souhaitons une bonne santé et des expérien-
ces enrichissantes pendant ces années plus calmes. 
 
 
2.3 Comité et Organe consultatif 
 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit : Felix Guhl, Schaffhouse, président ; Daniel Oertli, Genève, vice-
président et consultations ; Christoph Schärer, Berne, finances / controlling ; Hugues Rubattel, Nyon, formation continue 
Suisse romande ; Markus Weibel, Thoune, formation continue. 
 
Le Comité s'est réuni trois fois à Berne, une fois à Vevey lors de l'Assemblée générale et une fois à Winterthour suite à la 
remise du certificat de Villeverte Suisse (VVS) aux villes de Winterthour et Lucerne. 
 
Durant l’exercice, l’Organe consultatif, forum de tous les responsables de l'USSP, s’est réuni le 25 avril à Berne. L’Organe 
consultatif s’est concentré sur les rapports concernant les activités futures, ainsi que sur la planification des activités de 
2018. Le comité directeur a fait rapport des changements apportés dans la communication de l’USSP, de la poursuite des 
travaux VVS et de l'offre de coordination et de publication des activités des membres par le bureau. 
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2.4 Assemblée annuelle Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 
 
L’assemblée annuelle a eu lieu les 24 et 25 août à Vevey. Elle s’est tenue dans l’historique Salle del Castillo sur la Place du 
Marché, récemment rénovée, et a traité des affaires statutaires puis présenté les nombreuses activités accomplies par les 
membres de l’USSP dans les groupes de travail, régionaux et d’échange d'expériences. 
 
Ensuite, les participants ont pu visiter les plantations de légumes - au lieu de fleurs d'été - sur le Quai Perdonnet, l’aire de 
jeux de la Place de l'Indépendance ainsi que la permaculture de la Chaussée de la Guingette et les jardins pédagogiques de 
Charmontey. L'apéritif du jeudi soir a été servi à l'Alimentarium, le dîner de gala à l'Hôtel des Trois Couronnes. Le vendredi, 
les visites des trois groupes ont commencé au cimetière de Saint-Martin pour finir à l'embouchure de la Veveyse où l'on 
pouvait essayer les « équipements d'entraînement urbain ». Après un grand barbecue dans les serres de la pépinière de la 
ville et une fin conviviale de l'événement, les participants se sont séparés dans l'après-midi. 
 
Un très grand merci au chef de service de la Direction des espaces publics de la ville de Vevey, Georg Garanis, et à ses 
collaboratrices et collaborateurs pour cette Assemblée parfaitement organisée. 
 
 
2.5 Bureau  Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 

 
Au début de l’année d’exercice, les fonctions de tenue des comptes et comptabilité ont été transférées comme prévu au 
siège social (de Christian Wieland à Stéphanie Perrochet ; le contrôle des paiements est assuré par Christoph Schärer, 
responsable des finances). 
 
Les domaines de travail repris l'année précédente ont été consolidés. Le bureau a pu apporter une contribution organisa-
tionnelle à divers cours et événements (reconnaissance du capricorne asiatique et des maladies du pin à Lugano ; conféren-
ce annuelle ; Journée technique du groupe régional Suisse romande ; Journée du cimetière ; Conférence EDEX pour la 
durabilité et l'écologie ; formation continue sur le thème des racines et des sols à l’hépia). 
 
En plus des tâches habituelles de soutien au travail du comité directeur, la mise en ligne régulière du bulletin d'information 
de l’USSP et la mise à jour du site web, la secrétaire générale a assumé d'autres tâches ponctuelles (préparation du nou-
veau cadre graphique USSP, modification du manuel de la conférence annuelle, préparation du nouveau groupe de travail 
«Enfants dans la ville »). Dans le cadre du soutien à la promotion de la biodiversité, elle a établi une comparaison sommaire 
des plans d'action du Conseil fédéral en faveur de la biodiversité et des plans d'action «alternatifs» et plus complets de 
BirdLife Suisse, de Pro Natura et du WWF Suisse. 
 
Afin de représenter les intérêts des membres de l’USSP en externe et de maintenir le contact avec les organisations parte-
naires, la secrétaire générale a pu participer à une réunion préparatoire au Congrès du paysage, au Réseau Biodiversité 
dans les communautés et conseiller en tant qu'experte le groupe de recherche de la ZHAW sur les «Lignes directrices sur 
les espaces verts pour tous». 
 
 
 
3. Rapports des responsables des ressorts 
 
3.1 Finances et administration Rapport : Chr. Schärer, Berne 
Les comptes de l’exercice 2017 ont été bouclés avec un bénéfice de CHF 21'844.46. Il reste des capitaux propres dans le 
compte de fonctionnement de CHF 38'642.39. En raison de la diminution des actifs au cours des deux années précédentes, 
le comité directeur a pris des mesures correctives depuis 2016 et a également pris des mesures d'austérité dans les 
dépenses courantes cette année. Afin de maintenir la capacité d'action de l’USSP à l'avenir, le Conseil d'administration 
annonce qu'une augmentation de cotisation à partir de 2019 sera soumise au vote de l'assemblée annuelle de 2018. 
 
Les comptes de l’exercice 2017 ainsi que le budget 2019 sont annexés à la convocation de l’assemblée annuelle. 
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3.2 Ressort formation et formation continue Rapport : M. Weibel, Thoune 

L’Union Suisse des Services des Parcs et Promenades (USSP) offre des formations continues adaptées aux besoins de ses 
membres et des personnes externes intéressées. L’orientation des offres est divisée en journées d’échanges d’expériences 
(EDEX) au sein des groupes régionaux, en demi-journées EDEX au sein des groupes de travail ou de projet, en journées 
EDEX avec formation spécialisée, en cours de formation de courte et de longue durée, ainsi qu’en conférences nationales. 
Les offres sont destinées, selon le concept de formation, aux collaborateurs et collaboratrices des Services des espaces 
verts, des ateliers et des Services des parcs et promenades. Lors d'événements en coopération avec d'autres organisations 
et en particulier lors de conférences nationales, les groupes cibles sont plus larges. 
En novembre 2017, la Journée suisse de l'arbre a eu lieu à Berne. Elle a été organisée en partenariat avec Bund Schweizer 
Baumpflege (BSB) et la ville de Berne, et a connu un grand succès avec plus de 240 participants. L'événement annuel du 
groupe régional Suisse romande a également été particulièrement bien fréquenté en 2017 (voir rapport du Groupe régional). 
Le groupe de travail Durabilité et écologie a organisé sa traditionnelle journée EDEX (voir le rapport du groupe de travail). 
 
Durant l’exercice, la responsabilité de l'organisation des cours « Spécialistes de la sécurité pour les aires de jeux » a été 
confiée au Bureau de Prévention des Accidents (bpa), Berne. Le dernier cours a eu lieu en janvier sous la direction d'An-
dreas Hochstrasser, responsable du groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux. Depuis l'automne 2017, l'entière res-
ponsabilité de l'organisation et du développement a été confiée au Bureau pour la prévention des accidents (bpa). Celui-ci 
tient une liste de professionnels certifiés. 
 
En outre, les demi-journées EDEX ou les voyages organisés par les groupes régionaux eux-mêmes restent d'une grande 
importance. Cette possibilité d'échanger des expériences lors d'une réunion informelle peut être réalisée avec peu d'efforts 
et est souvent le fruit de propositions de communautés individuelles intéressées par un sujet spécifique. 
 
La Journée du cimetière occupe une place particulière parmi les événements. Il ne s'agit pas d'une formation continue pour 
les employés des services des espaces verts au sens traditionnel, mais plutôt d'une offre «porte ouverte» de cimetières 
individuels à toute la population, qui est promue et soutenue par l’USSP (voir le rapport du groupe de travail sur les 
cimetières). La participation aux événements permet également aux experts de découvrir différents cimetières sous la 
direction d'experts. 
 
La coopération avec des organisateurs externes a continué de s'intensifier au cours de l’année d’exercice. Ainsi, sanu 
propose plusieurs nouveaux cours initiés par Villeverte Suisse (VVS), qui traitent de sujets actuellement importants. Ceux-ci 
permettent aux municipalités et aux villes de connaître l'expertise de pointe acquise par VVS en matière de planification et 
d'entretien durable et économique des espaces verts. D'autres cours de sanu, mais aussi de l'organisateur PUSCH, sont 
soutenus par l’USSP à travers le patronat. En novembre a de nouveau eu lieu la conférence sur la gestion des espaces 
verts à la ZHAW à Wädenswil, cette fois-ci sur le thème «Communication - pour les espaces verts urbains du futur». 
 
 
3.3 Consultations Rapport : D. Oertli, Vice-président, Genève 
L'USSP a pris part à une consultation l'année dernière :  
• Norme de base SN 640 490 Mélanges traités et sols stabilisés 
 
 
 
4. Groupes de travail / Projets / Groupes EDEX 

 
4.1 Groupe de travail Durabilité et écologie Rapport : D. Hansen, Berne 

En 2017, le Groupe de travail Durabilité et écologie a organisé, à Bâle, la Journée d’échanges relatifs au thème « Arrosage 
sous l'influence du changement climatique ». 35 personnes y ont pris part. Le thème pour la prochaine Journée d’échanges 
EDEX 2018 a été défini fin 2017. Elle aura lieu à Berne le 13 septembre sur le thème « E-Green - utilisation d'appareils et de 
véhicules électriques pour l'entretien ». 
 
Depuis février 2015, la banque de données pour l’évaluation et la saisie des produits phytosanitaires (ESPPh) est à la dispo-
sition des membres de l’USSP. Le financement de l’ESPPh devra être réorganisé à l'avenir. Selon le Comité directeur de 
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l’USSP, il n'est pas prévu de financer des projets à long terme par le biais des cotisations des membres. Il a donc été décidé 
de facturer aux utilisateurs précédents une redevance de licence au prorata. Pour 25 villes et communes participantes, cela 
représente une moyenne de CHF 160. Pour l'année 2018, une classification/classement analogue aux cotisations des mem-
bres USSP (nombre d'habitants de la ville/commune) sera réalisé/e. Ce montant ne couvre pas la classification des substan-
ces actives qui n'ont pas encore été évaluées. Cette classification supplémentaire pourra être intégrée au budget de l’USSP. 
 
L'outil a été adapté aux nouveaux critères d'évaluation internationaux SGH (Système général harmonisé) en 2017. L'évalua-
tion est désormais basée sur ce que l'on appelle les constats H & P (Hazard- and Precautionary Statements) et non plus sur 
les constats R & S (risque et sécurité) utilisées jusque-là. Les substances actives les plus utilisées statistiquement par les 
utilisateurs et réévaluées en 2017 ont été incluses dans l’ESPPh avec les produits concernés. Pour l'utilisation d’organismes, 
il faut trouver une saisie plus significative afin de ne pas fausser les statistiques annuelles. Cela aura lieu en 2018. 
 
 
4.2 Groupe de travail Arbres Rapport : M. Sonderegger, Bâle 

En 2017, deux réunions ordinaires ont eu lieu : le 6 juillet 2017 à Berne et le voyage d’études à Veitshöchheim les 12 et 13 
septembre. 
 
Membres : le groupe de travail a été renforcé par Janis Willuweit, Zurich et Mario Leu, Winterthour. Nous accueillons des 
collègues compétents qui apportent leurs opinions et leurs idées et jettent un regard critique sur les résultats obtenus. La 
ville de Lucerne annonce également son intérêt à travailler avec le GT. Hans-Jürg Bosshard s'est vu confier une nouvelle 
tâche à Zurich et quitte de ce fait le GT. Nous tenons à le remercier pour les nombreuses années de coopération collégiale 
au sein du GT et pour sa contribution sur de nombreux thèmes. Son successeur est mentionné ci-dessus. 
 
Directive sur le calcul des dommages causés aux arbres : la Commission mixte a commencé ses travaux. Le début a été un 
peu difficile parce que le Bund Schweizer Baumpflege (BSB) a déjà apporté quelques ajustements et modifications à la 
directive sans coordination. Les quatre membres se sont rapidement trouvés l'un l'autre et la coopération portera bientôt ses 
fruits. 
 
Guide Slackline : la prise de position commune GALK / USSP sur le slacklining a été achevée et sa version allemande a été 
publiée sur le site Web de l’USSP. Le sujet a fait l'objet de plusieurs médias spécialisés en Allemagne et en Suisse. Le 
GALK a depuis édité le dépliant. 
 
iTree : l'OFEV lance une demande aux villes pour leur intérêt au programme informatique iTree. Axel Heinrich de l’Université 
des sciences appliquées de Zurich (ZHAW) a présenté l'outil. Le programme permet un inventaire à l'échelle de la Suisse, 
compatible avec les données SIG. iTree peut être utilisé pour synchroniser les données, simuler les développements et 
montrer la performance des arbres urbains. Le logiciel devrait être mis gratuitement à la disposition des utilisateurs. 
 
Contrôle des arbres : Zurich s'intéresse de près au thème du contrôle des arbres et en fait part au GT. Le contrôle des ar-
bres est traité de manière très différente par les différents membres du groupe de travail. Tout est pratiqué, de l'inspection 
par des arboriculteurs qualifiés à l'inspection par du personnel non formé, entre plusieurs fois par an contre une seule fois. 
Nous abordons le sujet et recueillons des informations. L'accent est mis sur la formation et les directives pour une inspection 
«uniforme» des arbres. La directive FLL (organisation allemande) sur le contrôle des arbres est prise en compte et une 
coopération avec la commission de travail Arbres en ville de la GALK est prévue. 
 
Excursion Veitshöchheim : Les 12 et 13 septembre, nous avons visité l'Institut d'Etat pour la viticulture et l'horticulture à 
Veitshöchheim. L'un des points forts du voyage d’études était la visite de l'installation test pour les arbres climatiques. Il y a 
quelques années, diverses espèces d'arbres ont été plantées dans un champ et leur développement a été suivi et mesuré 
selon des principes scientifiques. Les arbres qui ont fait leurs preuves après plusieurs années ont été plantés en tant 
qu’« arbres de rue » sur un deuxième site d'essai dans une vaste zone industrielle. En utilisant les mêmes paramètres, les 
arbres sont maintenant évalués pour déterminer s'ils sont adaptés aux contraintes exigeantes de l’espace routier. 
Un deuxième point fort du voyage était la performance des arbres urbains en matière de biodiversité. Y a-t-il des différences 
entre les arbres indigènes et les arbres « exotiques » ? Des capteurs, pièges à insectes, etc. sont utilisés pour détecter tous 
les organismes qui colonisent l'arbre ou le visitent temporairement. 
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4.3 Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux et Enfants dans la ville 
 Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 
Le Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux ne s'est pas réuni au cours de l'année d’exercice. Comme prévu, 
l'organisation des cours « Spécialistes de la sécurité pour les aires de jeux » a été confiée au Bureau de Prévention des 
Accidents (bpa) ; un dernier cours organisé sous la responsabilité l’USSP (Responsable du GT A. Hochstrasser) a eu lieu à 
Zurich début 2017. Le bpa reprend en charge l’organisation des cours en allemand et en français, la mise à jour aux 
nouvelles normes européennes, l'annonce et le financement des cours, l'organisation de l'offre de formation continue pour 
les spécialistes certifiés ainsi que la tenue de la liste des experts qui ont suivi le cours avec succès. La question concernant 
la réduction des frais de formation par le bpa pour les membres de l’USSP n'a pas encore été clarifiée. 
Le comité directeur de l’USSP tient à remercier une fois de plus tous les membres du groupe de travail qui ont contribué à la 
réussite de cette importante formation grâce à leur engagement dans l’organisation du cours, sa mise en œuvre et le suivi 
des résultats. 
 
Le bureau et le Comité directeur ont préparé un appel pour le nouveau groupe de travail Enfants dans la ville. La réunioon 
de lancement de ce GT doit avoir lieu au printemps de l'année suivante. 
 
 

4.4  Groupe de travail Cimetières  Rapport : C. Suter, Lucerne 
Le Groupe de travail Cimetières a été créé en 2015. Le groupe est composé de 13 représentants de presque toutes les 
régions du pays. Trois réunions ont eu lieu en 2017 dont les thèmes principaux concernaient la mise en place de 
présentation de nouvelles formes d’ensevelissement, la journée EDEX ainsi que la Journée du cimetière. 
 
La journée EDEX a lieu chaque année, alternativement en Suisse alémanique et en Suisse romande. Elle était prévue pour 
le 22 juin 2017 à La Chaux-de-Fonds. Malheureusement, en raison du trop faible nombre d'inscriptions, celle-ci a dû être 
annulée au dernier moment. La prochaine journée EDEX se déroulera le 21 juin 2018 à Aarau. 
 
En septembre 2017, près d'une douzaine de cimetières suisses ont participé à la Journée du cimetière. Ils ont profité de 
l'occasion pour attirer l'attention de la population sur les qualités des cimetières, l'éventail de l’offre de sépultures ou 
certaines de leurs particularités. L’événement a attiré de nombreux participants et a été très apprécié. Ce succès incite ainsi 
à ancrer davantage la Journée du cimetière en Suisse. Plus les cimetières participent, plus l'intérêt public peut être suscité. 
La Journée du cimetière, qui se tient en Suisse depuis 2014, a été organisée par l’USSP pour la première fois en 2016. Le 
GT Cimetières aimerait encourager le plus grand nombre possible de communes et de villes à participer activement à la 
Journée du cimetière. Les communes et villes participantes et leurs manifestations sont annoncées sur le site Internet de 
l’USSP. De plus, une liste de contrôle est maintenant mise à disposition pour faciliter l'organisation.  
 
 
4.5 Groupe de travail Management des espaces verts Rapport : D. Oertli, Vice-président, Genève 

Index de qualité des espaces verts : dans le cadre de ce projet, un système de surveillance de la qualité des espaces libres 
est développé en trois étapes. Sur la base des besoins et des exigences des villes, une structure de base et une typologie 
ont été développées puis ont été testées et optimisées dans le cadre d’applications pilotes sur le terrain. Sur cette base, 
l'index de qualité pour les espaces libres et les profils d’entretien a pu être développé. L'index de qualité pour les espaces 
libres sert au développement durable d'espaces libres entiers. Il comprend 64 indicateurs. L'index de qualité pour les profils 
d’entretien permet de contrôler la qualité de 34 profils d’entretien définis en fonction d'indicateurs individuels. Un outil excel a 
été développé pour ces deux index de qualité, permettant de surveiller l'état prédominant et les qualités futures des espaces 
libres. 
Cet outil sera mis à la disposition de tous les membres de l’USSP à moyen terme. 
 
Catalogue de profils d’entretien: le prototype du catalogue de profils est terminé. Le Comité fait dépendre la publication d'une 
version révisée du catalogue de l'intérêt des membres. S'il y a suffisamment de communes prêtes à prendre en charge une 
partie des coûts, ce projet sera poursuivi. Dans le cas contraire, ce sous-projet s’arrêtera à ce stade. L'appel à financement 
s'adressera principalement aux municipalités de taille moyenne, car les grandes villes ont déjà développé leur propre 
catalogue et les petites municipalités n'en ont pas nécessairement besoin. 
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4.6 Projet label « Villeverte Suisse » 
 Rapport : M. Weibel, président de la commission depuis 2018, Thoune ; P. Haas, secrétaire générale VVS, Gelterkinden 
L'objectif de la deuxième année d'activité de Villeverte Suisse (VVS) était de certifier les premières villes. Les travaux se 
sont concentrés sur la mise en place et la formation d'une équipe d'auditeurs qualifiés, l’ensemble des préparatifs pour la 
bonne exécution des audits, l'obtention de financements et la communication au grand public. 
 
Certifications : le 24 novembre 2017, les villes de Lucerne et Winterthour sont devenues les premières Villevertes certifiées 
de Suisse. Les deux villes ont reçu le label argent, ce qui correspond à un haut niveau de durabilité. Ecublens est la 
première ville de Romandie à recevoir la certification fin 2017. Les autres villes en attente d’une certification sont Bâle, 
Morges, Degersheim et Lichtensteig. 
 
Organisation : Christian Wieland, président de la commission, a démissionné à la fin de l'année. Son successeur sera 
Markus Weibel, chef du service Espaces verts de la ville de Thoune et membre du comité directeur de l’USSP. 

Une équipe de huit auditeurs expérimentés a été engagée et préparée professionnellement pour la mise en œuvre de l'audit.  

Formation continue : sanu propose quatre nouveaux cours pratiques en coopération avec Villverte Suisse. 

Finances : en 2017, Villeverte Suisse a de nouveau bénéficié d'un soutien substantiel de l'Office fédéral de l'environnement 
(OFEV), posant ainsi des bases solides pour l'avenir. Le compte spécial 2017 et le plan financier sont inclus en tant que 
budget spécial 2019 dans budget de l’USSP et annexés aux documents de l'Assemblée annuelle 2018. 

Communication : Le nouveau site Internet de Villeverte Suisse a été lancé au milieu de l'année. Le site internet contient des 
informations importantes pour les parties intéressées de la politique, de l'administration et de la population. Les premières 
certifications ont permis de sensibiliser un large public au label Villeverte Suisse. 

Le rapport annuel détaillé de VVS pour 2017 est disponible sur le site internet : http://www.gruenstadt-
schweiz.ch/fr/actualite/49-rapport-annuel-2017 

 
 
4.7 Groupe EDEX « Grandes villes » Rapport : F. Guhl, Président, Schaffhouse 
 
Le groupe d’échange d’expériences (EDEX) composé de villes comptant plus de 100’000 habitants, soit Bâle, Berne, Genè-
ve, Lausanne, Lucerne, Winterthour et Zurich, s’est réuni fin mars à Bâle. La dynamique du développement urbain est im-
pressionnante. De nombreuses visions sont développées et des projets concrets sont mis en œuvre à un rythme élevé. La 
réglementation sur la taxe sur la valeur ajoutée, dont les investisseurs doivent s’acquitter dans le fonds de développement 
urbain en cas d’une haute exploitation du bâti, pourrait également servir d'exemple pour d'autres villes. Le service des Espa-
ces verts de la ville de Bâle dispose de fonds suffisants pour la création de nouveaux espaces verts et libre et pour la mo-
dernisation des espaces existants. 
 
Nous nous sommes rencontrés à Winterthour fin octobre pour discuter d'une grande diversité de sujets d'actualité : expé-
riences avec la certification Villeverte Suisse, changement de développement urbain dans l’immense site Sulzerareal, usa-
ges récréatifs dans la forêt ainsi que les projets de conservation de la nature et de mise en réseau activement mis en œuvre. 
 
 
 
 
5. Délégations à l’étranger 
 

5.1 Allemagne Rapport : F. Guhl, Président 

Le congrès allemand des chefs des Services des espaces verts (GALK), congrès fédéral tenu en commun avec d'autres 
associations s’est déroulé dans le centre d'accueil des visiteurs sur le site de l'Exposition horticole internationale IGA 2017 à 
Berlin-Marzahn. 
 
Le président Götz Stehr a accueilli un grand nombre de membres au GALK le jeudi 29 juin 2017 et a commenté le rapport 
annuel. Les rapports des différentes commissions de travail ont comme toujours été très intéressants et diversifiés. 
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Par exemple, le groupe Organisation et gestion des entreprises a précisé que les «Lignes directrices pour la gestion des 
espaces verts» sont en cours de rédaction finale. Le groupe Formation se penche sur le thème de la pénurie de travailleurs 
qualifiés et de la formation professionnelle. Comme chez nous, l'occupation des cimetières diminue et les besoins changent, 
c'est pourquoi le groupe Cimetières traite de nouvelles formes d'usages et des alternatives de sépultures. 
 
Le « Livre blanc du Vert urbain » du Ministère fédéral (allemand) de l'environnement, de la protection de la nature, de la 
construction et de la sécurité nucléaire a fait l’objet de nombreuses informations et discussions lors du congrès fédéral 
commun de plusieurs « organisations vertes » (dont le GALK) qui s'est tenu le vendredi. Les membres du GALK ont été très 
engagés dans le développement du livre et il sera intéressant de voir si le livre blanc complet saura faire effet dans les villes 
et les agglomérations en faveur des espaces verts et libres. Autres thèmes du congrès fédéral : « Valeur et avantages des 
espaces verts publics », « Migration et intégration - Nouvelles fonctions des espaces verts publics », « Culture paysagère et 
conservation du patrimoine face à de nouveaux défis ». 
 
Le samedi, nous avons pu visiter le site de l’IGA plus en profondeur. Voir également les rapports sur les sites Internet 
www.vssg.ch ou www.galk.de. 
 
 
 
5.2 Autriche Rapport : A. Fischer, Zurich 

Du 21 au 23 juin 2017 s’est déroulée la 60ème réunion du Comité technique pour les jardins et parcs publics autrichiens à 
Wels dans le Land de Haute-Autriche. 
 
Wels est située à environ 200 kilomètres à l'ouest de Vienne, presque exactement au milieu de la ligne Munich-Vienne et, 
avec plus de 60 000 habitants, est la deuxième plus grande ville du Land de Haute-Autriche, après la capitale provinciale de 
Linz. Wels est la huitième plus grande ville d'Autriche. Elle a connu deux périodes de prospérité à l'époque romaine et au 
Moyen-Âge. Aujourd'hui, Wels a gagné son importance économique en tant que ville de foires et d'industrie ainsi qu'en tant 
que nœud de circulation. 
 
Selon la tradition, la journée a débuté le mercredi après-midi avec les mots de bienvenue du président et la présentation de 
la ville hôte et de ses espaces verts et libres par le chef du Service des Parcs et Promenades, l'ingénieur Christoph Hesel-
mayr. Diverses conférences techniques se sont ensuite enchaînées : « Débriefing 2016 – Leoben », « Entretien économique 
des espaces verts sous haute pression d’économies », « Entente Florale du point de vue des jurys ». La pression des éco-
nomies semble être un sujet permanent et crucial pour de nombreux collègues autrichiens. Cependant, très peu de services 
des Espaces Verts ont un outil de calcul des coûts et du rendement qui enregistre et évalue financièrement leur rendement 
de façon constante. Ils sont donc relativement impuissants dans leur argumentation contre les accusations radicales d'ineffi-
cacité de leurs services par rapport aux prestataires privés. Mercredi soir s’est déroulée la réception officielle de la ville de 
Wels. Le maire adjoint a transmis le message officiel de salutation de la ville de Wels aux membres du comité d'experts et 
aux autres invités. Les festivités ont également favorisé l'échange personnel entre les participants. 
 
Le jeudi après-midi a été consacré à l'information et à la visite de différents espaces verts municipaux : « Jardins publics de 
Wels hier-aujourd’hui-demain », suivi d'une promenade ; « Zones fleuries extensives » suivi d'une promenade ; "Visite Ener-
giepark - Burggarten - Am Zwinger - Freiung – Parc municipal/zoologique » ; visite du Service des Parcs et Promenades de 
Wels et information sur son organisation ; come-together, networking et rencontres conviviales. 
 
Le vendredi matin, l’ensemble des villes représentées au comité d’experts ont soumis leur compte rendu, comme le veut la 
tradition. Leurs représentants font un rapport oral ou en partie au moyen d'une présentation sur des événements d'actualité 
ou notables de leur ville. Le spectre s'étendant de la plus petite ville de Rust, avec seulement 1'900 habitants, à Vienne, 
avec environ 2 millions d'habitants, les rapports sont très diversifiés. En résumé de ces conférences et présentations 
partielles, on peut dire que les collègues autrichiens sont préoccupés par des questions très similaires à celles que nous 
traitons dans le cadre de l’USSP et de nos administrations membres. Pour terminer, Rainer Weisgram, chef du Service des 
espaces verts de Vienne, invite les participants-es à la 61ème réunion qui se tiendra à Zurich du 26 au 28 septembre 2018 et 
annonce la clôture officielle de la réunion. 
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5.3 France 
 
Hugues Rubattel a assisté à l'Assemblée annuelle de l'Association Hortis. 
 
 
 
5.4 Italie Rapport : Ch. Bettosini, Lugano 
 
La conférence annuelle de nos collègues italiens s’est déroulée le 20 octobre 2017 à Brindisi. Nous avons très peu parlé des 
projets d'aménagement paysager et nous n'avons pas visité de jardins. Au lieu de cela, nous avons beaucoup appris sur 
l'histoire de la ville : nous avons d'abord visité le musée Francesco Ribezzo, qui rassemble de nombreuses découvertes sur 
plusieurs siècles. Ensuite nous avons visité le port et découvert l'histoire du Castello Alfonsino. La conférence s’est terminée 
par un tour de ville, au cours duquel nous avons pu visiter différents monuments datant de l'époque romaine.  
Ensuite, lors l’assemblée annuelle, le thème des arbres urbains et allées a été abordé, en particulier les avantages considé-
rables de ces plantations pour le climat urbain. 
 
 
 
5.5 World Urban Parks (WUP), Europe Rapport : A. Fischer, Zurich 
 
Le « Comité européen » (présidence européenne) au sein du World Urban Parks s'est réuni mensuellement par vidéoconfé-
rence en 2017. 
 
L'accent a été mis sur la préparation du World Urban Parks European Congress WUPEC 2017 à New Brighton, qui aura lieu 
du 17 au 19 octobre 2017 sur la péninsule de Wirral, à l'ouest de Liverpool, entre les rivières Mersey et Dee. La devise du 
congrès était : „Landscapes Alive: Community, Sustainability and Heritage“ (Paysages vivants : communauté, durabilité et 
patrimoine). Le congrès s'est tenu à Wirral, dans le cadre du 170ème anniversaire du Birkenhead Park, le premier parc public 
au monde également financé par des fonds publics. Birkenhead Park est considéré comme le modèle du Central Park de 
New York, puisque le gagnant du concours de 1857 à New York, Frederick Law Olmsted, s’était rendu au Birkenhead Park 
et que de nombreux éléments se retrouvent dans Central Park. 
 
Souhaits de la présidence européenne envers le WUP : la réunion de la présidence européenne s’est déroulée à New Brigh-
ton le lundi 16 octobre 2017 en amont du congrès. Il s’agissait pour certains membres, dont moi-même, de la première ren-
contre physique avec des collègues suite aux vidéoconférences précédentes. La réunion a porté sur les demandes et les 
souhaits spécifiques des membres européens au WUP. A cet effet, un questionnaire a été envoyé aux membres avant la 
réunion proprement dite. Les résultats de ce sondage ont été présentés aux participants par la présidente Anna Steidle et le 
vice-président Kevin Halpenny. Par la suite, des groupes de travail thématiques ont complété et approfondi les exigences et 
les souhaits déterminés par l'enquête. Ceux-ci ont ensuite été résumées par la présidence européenne et présentés au 
Bureau du WUP. 
Au cœur de ces demandes et souhaits se trouvait la prise en compte accrue de la situation européenne en ce qui concerne 
les espaces verts publics et les espaces libres, qui sont très fortement influencés par le secteur public. Les membres de la 
présidence européenne considèrent l'accent mis par le WUP sur les conditions anglo-américaines, asiatiques et du Pacifique 
comme un danger de représentation insuffisante des conditions européennes, puisque les espaces verts publics dans les 
premiers pays sont fortement influencés par des fondations, des organisations privées ou autres. Pour les membres de la 
présidence européenne se pose encore plus la question de savoir quelle valeur ajoutée peut être réalisée par l'adhésion et 
l’engagement au WUP. 
 
Le congrès, qui s'est déroulé du mardi au jeudi, comprenait un large éventail de présentations et de conférences sur les 
sujets mentionnés en Angleterre, en Écosse, en Irlande, en France, en Hollande, en Australie, aux États-Unis, en Israël, au 
Chili et dans d'autres pays. Un temps fort de la série de conférences a été la brillante et impressionnante contribution du 
président du WUP, Gil Penalosa, intitulée : ”The Importance of Great Urban Park Systems” (L'importance des grands systè-
mes de parcs urbains), dans laquelle il a préconisé la création accrue de systèmes urbains cohérents et verts en tant 
qu'élément essentiel des villes. 
 
La visite du Birkenhead Park et du quartier de Port Sunlight le jeudi après-midi ont été d'autres moments forts du congrès, 
qui s'est malheureusement en grande partie déroulé sous une pluie battante. 



 

  
Vereinigung Schweizerischer Stadtgärtnereien und Gartenbauämter 
Union Suisse des Services des Parcs et Promenades 

 

                              - 11 -    11 

 
 
William Hesketh Lever et son frère James Darcy Lever ont fondé la savonnerie Lever Brothers en 1885, d'abord basée à 
Warrington dans le nord-ouest de l'Angleterre, puis dans la péninsule de Wirral, à l'ouest de Liverpool. Leur produit était 
innovateur parce qu'ils utilisaient de l'huile de palme au lieu du suif pour la fabrication du savon et était très populaire. Les 
frères Lever l'appelèrent Sunlight Soap et construisirent le « village modèle » de Port Sunlight pour les ouvriers de l'usine. Il 
s'agit d'un projet très intéressant tant du point de vue du paysage que du point de vue socioculturel. 
 
Lors du dîner de gala du jeudi soir, le Birkenhead Park a reçu le Gold Standard en tant que parc pilote pour la remise du 
"WUP Large Urban Parks Reward", qui sera attribué régulièrement à partir de 2018. Pour plus d'informations : 
http://www.worldurbanparks.org/en/programs/awards/large-parks-award-2018 
 
Le programme officiel a été complété vendredi et samedi par un programme d'après-congrès et diverses excursions, no-
tamment dans le Peak District et à Manchester. 
 
Peu après le congrès, les membres de la présidence européenne ont été informés par la présidente, Mme Anna Steidle, 
qu'elle démissionnait avec effet immédiat. Aucune raison officielle n'a été communiquée. Cependant, entre les lignes, il était 
possible de comprendre qu'Anna ne pouvait plus s'identifier à l'orientation générale du WUP et que les souhaits et les re-
vendications des membres européens soumis au Bureau du WUP n'ont pas été écoutés. Depuis, Kevin Halpenny, Deputy 
Chair, dirige le Comité européen par intérim. La recherche d'un-e nouveau-elle président-e est en cours. 
 
Les membres actuels de l’Europe Region Committee sont les suivants : 

• Chair  vacant 
• Deputy Chair Kevin Halpenny, kevin.halpenny@fingal.ie (Irlande) 
• Executive Officer Noemi Jolibois, noemi.jolibois@poitiers.fr (France) 
• Member  Pekka Engblom, pekka.engblom@hel.fi (Finlande) 
• Member  Felicitas Heimann, felicitas.heimann@stavanger.kommune.no (Norvège) 
• Member  Elisabeth Fournier, elisabeth.fournier@hortis.fr (France) 
• Member  Ana Luengo, aepjp.vp@gmail.com (Espagne) 
• Member  Axel Fischer, axel.fischer@zuerich.ch (Sc) 
• Member  Brigitte Löwenthal, brigitte.loewenthal@bs.ch (Suisse) 
• Member  Ola Melin, ola.melin@malmo.se (Suède) 

 
 
 
 
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1 Groupe régional Plateau suisse Rapport : P. Burkhalter, Burgdorf 
 
Le groupe régional Plateau suisse s’est retrouvé deux fois en 2017. Ces rencontres ont été, comme toujours, très 
intéressantes, nous ont permis de découvrir de nouvelles choses, d’échanger des informations et de partager un moment 
convivial. 
 
Le mercredi 17 mai 2017, nous avons été invités par Stefan Müller à l'hôpital universitaire Inselspital de Berne. Stefan Müller 
nous a expliqué comment les espaces verts sont soumis à des pressions en relation avec les chantiers et les installations 
chantier de l'hôpital. Ces chantiers de construction sont très complexes car les opérations hospitalières doivent pouvoir 
rester en fonction pendant toute la durée des travaux. Nous avons également eu l'occasion de visiter les urgences et la piste 
d'atterrissage de l'hélicoptère. Nous avons ensuite pu prendre une collation dans le restaurant situé sur le toit du bâtiment 
principal et profiter d’une magnifique vue sur l'île. Enfin, de nouveaux parterres plantés et les espaces situés autour de 
l'hôpital ont pu être visités. Un grand merci à Stefan pour cette visite passionnante et intéressante. 
 
L'événement organisé par Markus Weibel et Niklaus Götti et prévu à Thoune a dû malheureusement être annulé du fait du 
manque d’inscriptions des membres du groupe régional. Néanmoins, un grand merci à Markus et Niklaus pour l'élaboration 
du programme. 
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La soirée du mercredi 29 novembre 2017 a été consacrée à notre dîner de clôture traditionnel. La rencontre a eu lieu cette 
année au Services Espaces Verts de Burgdorf. Après la réunion, lors de laquelle a été déterminé programme annuel 2018 et 
un apéritif dans la salle de réunion, nous avons pu savourer une raclette dans la salle commune et profiter de cette 
rencontre sociable et d’un échange d'informations animé. 
 
Un grand merci à tous ceux qui, en 2017, ont contribué aux manifestations du groupe régional Plateau suisse. 
 
 
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale Rapport : Ch. Bücheler, St-Gall 
 
Pour diverses raisons, le Groupe régional Suisse orientale n'a pu organiser aucune manifestation ou réunion au cours de 
l'année. 
 
 
 
6.3 Groupe régional Suisse centrale et Tessin Rapport : Pirmin Frey, Baar 
 
Je souhaiterais mentionner plusieurs félicitations dans le rapport : d'une part à Locarno, en particulier Daniele Marcacci, pour 
son engagement infatigable dans l'exposition Camelias. Ce bel événement a eu lieu pour la vingtième fois cette année. 
D'autre part, la ville de Lucerne mérite d'être mentionnée. Cornel Schuler a accepté le label « VILLEVERTE Argent ». Je suis 
particulièrement heureux que Lucerne fasse partie, avec Winterthour, des premières villes à recevoir ce prix. Un joli succès 
pour le Service des Parcs et Promenades de la ville. 
 
Le groupe régional a été invité dans l’Aarestadt par Max Jaggi en juin 2017. Max a repris le service Espaces Verts de la ville 
d'Aarau il y a quelques années. C'était très impressionnant pour nous de voir ce qu'il a été capable d'accomplir en si peu de 
temps en termes d’espaces verts publics. Une tâche très enrichissante. Nous lui souhaitons beaucoup de succès dans son 
travail. 
 
Troisièmes félicitations : la municipalité de Cham a reçu un prix pour son Lorzenweg (sentier pédestre de Cham à 
Hagendorn), qu'elle a réalisé en 2014-2015. Le prix « Flâneur d'or » est décerné tous les trois ans par Mobilité piétonne 
Suisse aux infrastructures favorables aux piétons. Dans le cadre de la mise en place de la nouvelle protection contre les 
crues de la Suhr, un nouveau parc a été construit à Sursee. L’« Ehretpark » a été remis à la population en 2017. 
 
Mendrisio a décidé de rejoindre l’USSP et donc notre groupe régional. C'est une grande joie de pouvoir gagner de nouveaux 
membres en Suisse italienne. 
 
Un grand merci à tout le groupe régional pour son engagement, les beaux moments et les nombreux événements. Je 
souhaite à tous beaucoup de succès et de joie au travail. 
 
 
 
6.4 Groupe régional Suisse nord-ouest Rapport : B. Burri, Bâle 
 
Le mardi 9 mai 2017, neuf membres du Groupe régional Suisse nord-ouest se sont réunis à Bettingen. Joggi Bertschmann 
nous a invité dans cette commune du canton de Bâle-Ville située la plus en hauteur. Nous étions accompagnés de Hans 
Reutner, forestier et garde-chasse à Bettingen qui nous a parlé de la chasse et de la gestion de la forêt à proximité 
immédiate de la zone habitée. Au champ de tir se trouve la plus petite réserve Pro-Natura-Bâle : une prairie semi-aride de 
100 m2 riche d’une grande variété d’espèces. Parmi elles y vit une tarentule dont la piqûre est quatre fois plus forte que celle 
d'une guêpe. De retour au village, Joggi nous a montré la grange restaurée et transformée du Baslerhof, dont les chambres 
peuvent être louées pour une grande variété d'événements. Nous avons ensuite été gâtés avec un riche apéritif (ou plutôt 
une collation) dans la piscine ouverte récemment rénovée. 
 
Il n’y a pas eu de deuxième réunion en 2017. Cependant, la première réunion en 2018 aura lieu peu après le début de 
l'année. 
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6.5 Groupe régional de la Suisse romande  Rapport : S. Michaillat, Lancy 
 
Trois des quatre sous-groupes se sont réunis cette année.  
 
Le sous-groupe Genève s’est rencontré le 28 septembre 2017 à Chêne-Bourg. La séance a débuté avec un retour sur les 
deux cours qui ont été organisés cette année : cours de fauche et mise à jour du permis machiniste. Il est décidé d’organiser 
une nouvelle session (mise à jour permis machiniste) en 2019. Le sujet de « prise en main des machines » avec le 
fournisseur + attestation est rediscuté, pour palier au fait que les permis machinistes officiels ne sont pas octroyés aux villes. 
La ville de Carouge va organiser un cours de taille de fruitiers en 2019. 
D’autres sujets comme, la problématique des campagnols dans les bermes de route en prairie, des problèmes de zeuzères 
sur de jeunes plantations d’arbres de 3-4 ans, la gestion des canicules, l’adaptation du choix des essences pour les 
plantations d’avenue du fait du changement climatique qui s’opère depuis quelques années, les potagers en ville ou les 
massifs de fleurs plantés en légumes qui sont demandés par les élus et/ou la population, voire même des plantations de 
framboisiers et raisinets.  
Certaines villes travaillent sur les moyens de mettre en lumière certains arbres : éclairages particuliers, panneaux 
d’informations, carte avec relevés des essences intéressantes. 
 
Le sous-groupe Vaud s’est rencontré le 6 décembre 2017 à Montreux. Ils ont visité l’établissement horticole puis ont fait leur 
séance. Une problématique apportée par le sous-groupe Genève, dont certaines communes sont confrontées, a été 
discutée : la lutte contre les campagnols.  
Comme pour Genève, il a été décidé de convier également des non-membres de l’USSP à ces séances, qui seront peut-être 
de futurs adhérents. La séance s’est terminée avec la visite du parc Donner à Territet. 
 
Le sous-groupe Romandie nord s’est quant à lui rencontré le 23 mars 2017 à Villars-sur-Glâne. 
La séance a commencé par la présentation de la commune, ainsi que différentes zones industrielles au nord et trois forêts 
de loisir bien aménagées par les forestiers. Différents thèmes ont été abordés : présentation technique du nouveau terrain 
de football en synthétique nouvelle génération, remplacement de certains massifs en ville par un semis direct avec un 
mélange fleuri, engrais organiques pour gazon, punaises « Oxycarenus lavaterea » observées à Payerne qui pullulent 
durant l'hiver sur des tilleuls.  
Puis visite du nouveau terrain de football en passant vers la construction d'une nouvelle place de jeux vers le Centre sportif 
du Platy, essais de massifs semés, le complexe commercial à Cormanon Centre puis démonstration par l'entreprise Breizh 
de désherbage 100% naturel à l'eau chaude (120°), système « eliatec », produit en Bretagne. Un rapport plus détaillé de la 
journée est disponible sur le site Internet USSP. 
 
Le groupe n’a pas eu de nouvelles du sous-groupe Valais. Personne n’est disponible pour organiser une séance de travail 
afin de réunir les membres du canton. 
 
Formations continues, rencontre et journée technique 

• Mise à jour du permis de traiter au CFPne, le 13 octobre 2017. 
• Journée technique le 9 novembre 2017 à Morges (salle mise gracieusement à disposition par la ville de Morges). 

Les thèmes qui ont été abordés lors de cette journée étaient : la production horticole sous le label BIO, la gestion 
des terrains de foot ou autres pelouses avec seulement des engrais organiques et sans traitements chimiques ou 
désherbants, les substrats de fosses d’arbres et bermes de route. 49 personnes ont participé. 

 
 
 
7.  Affiliations et délégations 
 
7.1 Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP) Rapport : Ch. Gubler, Schaffhouse 
 
L’Archive suisse pour l’architecture du paysage Archiv für Schweizer Landschaftsarchitektur (ASLA) rassemble des 
documents anciens et récents sur l'architecture du jardin et du paysage en Suisse et les rend accessibles à la recherche, à 
l'enseignement et aux organismes de conservation des jardins historiques. La collection, dans sa forme et son ampleur, est 
unique en Suisse et au-delà de ses frontières. Les archives abritent aujourd'hui près de quarante documents et legs 
d'importants architectes-paysagistes des deux derniers siècles. 
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En 2017, la Fondation et les Archives se sont concentrées sur les thèmes suivants : 
 
En 2015, environ 320 plans originaux du grand architecte-paysagiste allemand Leberecht Migge ont été découverts lors de 
l'inspection du domaine Leder. Une campagne de collecte de fonds a été lancée pour la restauration des plans, qui a donné 
de premiers résultats. Avec les fonds promis, une première partie des plans a pu être restaurée professionnellement et 
préparée pour une publication sous forme de livre. Le livre illustré sera publié par Birkhäuser à l'automne 2018. 
Les premiers résultats de la recherche ont été présentés lors d'une conférence « Reform im Garten » à la Haute École 
Technique de Rapperswil HRS à l'automne 2017. 
 
En plus de diverses visites guidées proposées à des groupements professionnels et au grand public dans le cadre de la 
journée portes ouvertes de la Haute École HSR, une collecte de fonds a eu lieu en mai dans le domaine de Meienberg situé 
au-dessus de la ville de Jona. L'objectif était de faire appel à d'autres investisseurs potentiels pour le développement des 
fonds d'archives. 
 
Comme les années passées (et aussi l'année prochaine), l’Archive était présente à la foire des jardins Giardina sur le stand 
de la HSR. Le thème choisi pour le stand était un jardin issu de l'œuvre de Leberecht Migge, présenté à partir de plans en 
fac-similé et d’une maquette. 
 
La Fondation (www.sla-stiftung-landschaftsarchitektur.ch) et l’Archive (www.asla.ch) disposent désormais de leur propre site 
Internet qui fournit des informations sur les fonds et les activités des deux institutions. 
 
 
 
7.2 Fondation en faveur des étudiants de la Haute Ecole HES-SO, hepia  Rapport : S. Michaillat, Lancy 
 
Cette fondation a été créée en 1984 (Fondation en faveur de l’Ecole d’ingénieurs Lullier) et est composée de Jardin Suisse 
en succession de l’Association des horticulteurs suisse-romande (AHSR), de la FSAP, de l’USSP et des marchands 
grainiers, qui ont financé le fonds. Cette fondation, qui possède une fortune non négligeable (environ 70'000.-), permet 
d’aider et d’encourager les étudiants dans leurs études. Actuellement, le fonds est uniquement utilisé pour financer les prix 
de trois meilleurs diplômants de l’hepia (800.-/an), lors de la cérémonie de remise des diplômes. 
 
En 2017, le conseil de Fondation s’est réuni une fois en novembre pour gérer les affaires courantes. Courant 2017, le 
conseil a accepté une demande de subside d’un étudiant hepia, en l’aidant à participer – l’International Summer School 2017 
à Ispahan, en Iran. En complément à cette demande individuelle, la Fondation a distribué trois prix aux lauréats de la filière 
Architecture du paysage lors de la remise des diplomes du 21 novembre 2017. 
 
 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport : D. Jeanneret, Bâle 
 
En ma fonction de délégué de l’USSP, je fais partie de la Commission VSS de la Normalisation et de la Recherche (CTN) 
2.6 « Espaces verts / faune / environnement ». 
 
Travail de Commission CTN 2.6 Espaces verts / faune / environnement  
Durant l’exercice, la Commission s’est réunie pour trois séances d’une demi-journée à Ittigen dans les bureaux de l’OFROU 
et une séance d’une journée à Winterthour avec visites organisées. Entre les réunions, des séances de groupes de travail et 
des remaniements de dossiers ont eu lieu. 
 
Remaniements de normes : 
 

• Norme SN 640 577a « Protection des arbres » : la consultation a été menée dans toute la Suisse et les rapports 
de consultation ont été traités. Dans le cadre des réunions des CNR, la version finale de la Commission d'experts 
VSS sera soumise à approbation au cours du premier trimestre 2018. La publication est prévue pour la mi-2018. 
 

• Normes SN 640 581a, 640 582, 640 583 « Sol, Terrassements » : les trois normes ont été synthétisées en une 
seule norme. Les corrections apportées lors processus de consultation sont terminées. La publication est prévue 
pour le début de l'année 2018. 
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• Norme SN 640 675 « Plantation, Exécution » : un groupe de travail a été constitué pour la révision. En tant que 
représentant de l’USSP, Dominique Jeanneret a participé à cinq séances de travail d'une demi-journée. Le tableau 
des plantes contenu dans la norme était encore en discussion à la fin de 2017 ; la décision de l'inclure dans la 
norme révisée nécessite un remaniement détaillé. Cette révision devrait avoir lieu au cours du premier semestre 
2018, de sorte que sa lecture puisse être achevée en 2018 et que la norme puisse être publiée en 2019 après 
consultation. Seuls les arbres et arbustes indigènes sont répertoriés dans le tableau. Pour la plantation d'arbres et 
d'arbustes exotiques, en particulier dans les zones urbaines, il est fait référence à des listes de villes ou 
d'associations, également disponibles sur le site Internet de l’USSP. 
 

Pour l’ensemble des normes qui relèvent de la compétence de la CTN 2.6, les révisions se feront selon la priorité suivante : 
 

• 640 677/678a Arbres d’alignement, bases / choix des essences : à regrouper en une seule norme 
• 640 725b Entretien des plantations, tâches et exécution 
• 640 690 – 694 Faune et trafic 

 
Projets de recherche : 
 
Entretien des espaces verts, fauchage écologique : le projet a été lancé dans la région de Winterthour. Lors de la rencontre 
d'une journée entière, nous avons visité les espaces concernés. Le premier rapport intermédiaire est attendu au printemps 
2018, suivi du second à l'automne 2018. Le projet sera achevé avec le rapport final à l'été 2019. Différentes méthodes de 
tonte sont comparées les unes aux autres pour déterminer les effets sur les insectes et les reptiles. 
 
Détection automatique des néophytes le long des voies de circulation : le projet a été approuvé par la commission de 
recherche de l’Association et devrait débuter au printemps 2018. L'acquisition de données optiques permettra une 
cartographie rapide et fiable de la distribution des néophytes le long des routes. 
 
Espaces racinaires sous les pistes cyclables et dommages à la surface : la demande a été rejetée par la commission 
fédérale de recherche en tant que projet de recherche. En particulier, les connaissances existantes sur les substrats qui 
peuvent être mis en place et la nécessité d'une très longue période de recherche ne justifient pas un nouvel investissement 
dans ce projet de recherche. 
 
 
 
 
7.4 Jardin Suisse et formation des professions vertes Rapport : Th. Wieland, Fribourg 
 
Commission de la formation professionnelle (CFP) : une réunion s'est tenue à la Haute École HSR de Rapperswil le 14 
novembre 2017. En juin de l'année d’exercice, des ateliers ont été organisés pour l’examen de la formation de base des 
jardiniers-paysagistes qui a lieu tous les cinq ans. Les sujets les plus importants ont été la consolidation possible des 
disciplines de la production, l'attribution de notes éliminatoires et la question de l’application d’une révision partielle ou totale. 
 
A l'avenir, des audits sont prévus pour les cours interentreprises (IE). Dans le domaine des IE, des formations d’instructeurs 
dans les domaines des opérateurs de machines de construction et de la protection contre les chutes ont été réalisées. 
 
Certains fournisseurs ont commencé avec les nouveaux modules selon RHB 16. Jusqu'à présent, aucune difficulté de mise 
en œuvre n'a été signalée. Les nouveaux modules feront également l’objet d'audits. La communication sur l'aspect du 
nouveau système modulaire est un sujet important. Une explication a été publiée dans plusieurs revues et un tutoriel est 
disponible sur youtube, qui sera bientôt traduit en français et également disponible en italien l'année prochaine (2018). Il est 
particulièrement important que l’ouverture du système de formation soit claire ainsi que le moyen pour les candidats en 
changements d’orientation et passerelles de suivre et compléter les modules. Beaucoup d’intéressés n'ont pas encore 
réalisé que les modules ne sont pas seulement réservés aux personnes préparant l'examen professionnel (EP). 
 
Il a également été informé de la consultation en cours sur le thème de la protection de l'emploi des jeunes. La nouvelle 
réglementation éventuelle pourrait avoir pour conséquence que les jeunes âgés de 15 à 18 ans ne soient plus en mesure de 
recevoir une formation adéquate. Les mesures d'accompagnement devraient également être adaptées en conséquence. 
Jardin Suisse s’y oppose. 
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Voilà pour les thèmes les plus importants. D'autres sujets traités et réponses aux questions des membres de la CFP sont 
mentionnés dans les procès-verbaux des réunions respectives sur la page d'accueil de Jardin Suisse (Formation 
professionnelle / Formation professionnelle supérieure). 
 
 
 
7.6 Infrastructures communales / Union des villes suisses Rapport : Chr. Schärer, Berne 
 
Lors des deux rencontres entre Alex Bukowiecki, secrétaire général IC, et Christoph Schärer, délégué de l’USSP, plusieurs 
thèmes ont été discutés et les démarches coordonnées. En parallèle, plusieurs réunions de groupes de travail ont été 
organisées en préparation de la Conférence sur la biodiversité 2018. 
 
• Formation continue / cours : le programme annuel et les offres de cours sont échangés. La participation est ouverte aux 

membres de l’autre organisation.  
• Nettoyage / Littering : le GT Littering des IC est toujours inactif. 
• Le congrès sur le thème « Biodiversité – Nature urbaine sous le stress de la densité » est en préparation pour le 16 mai 

2018 à Soleure. 
 
 
 
 
Le président :            La secrétaire générale : 
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